

## PLENARIO

14-12-2022 | 10 h a 12 h | Virtual

ACTA

Siendo las 10 h se da inicio al Plenario de RedIAB, presidido por la Coordinadora Ejecutiva (CoE) Patricia Bautista (UNER) y al Vicecoordinador Ejecutivo (VCoE) Javier Areco (UNLa). Se abordan los temas presentados en el orden del día. La reunión se realiza a través del software de videochat Zoom, con el apoyo técnico administrativo del personal del CIN.

Se encuentran presentes titulares o suplentes representantes de cada una de las universidades.

Toma la palabra la CoE para dar inicio a la celebración de la asamblea plenaria mencionando que el RC Coordinador Dr. Jerónimo Ainchip no podrá estar presente por un compromiso institucional. Así mismo, hace alusión al orden del día y, antes de darle lectura, pasa lista a las actividades realizadas durante la gestión 2022 (desde el mes de abril a la fecha):

**8/4/22** - Remisión del informe Plenario de Rectores y Rectoras.

**11/4/22** - Se comparte el Directorio del Grupo de Evaluación de Bibliotecas (GT-EB).

**12/4/22** - Convocatoria a la 2.<sup>º</sup> Etapa de la Encuesta GT-EaD.

**25/4/22** - Capacitación Dialnet.

**26/4/22** - Reunión Grupos de Trabajo (GT).

**19/5/22** - Reunión de la Comisión Ejecutiva (CE) con la participación de Coordinadores de Grupos de trabajo (GT).

**24/5/22** - Reunión de la Coordinadora Ejecutiva (CoE) con el Grupo de Discapacidad (GT-D).

**27/5/22** - Reunión Comisión Ejecutiva (CE) - Presentación al Nuevo Rector

Coordinador (RC).

**9/6/22** - Reunión Coordinación Grupo de Educación a Distancia (GT-EaD).

**28/6/22** - Reunión Comisión Ejecutiva (CE). Presentación de las regionales que habían estado ausentes en reunión anterior (Nuevo Cuyo - Región Bonaerense) y de los grupos de trabajo (GT) de la red. El Rector Coordinador (RC) presentó la propuesta de la Biblioteca del CIN sobre la Colección Interuniversitaria Digital (CID/CIN).

**01/7/22** - Reunión informal Comisión Ejecutiva (CE).

**06/7/22** - Reunión Colección Interuniversitaria Digital (CID/CIN).

**17/8/22** - Grupo Evaluación de Bibliotecas (GT-EB) - Coordinación RedIAB.

**24/8/22** - Reunión Comisión Ejecutiva (CE) con Grupo de Gestión de Colecciones (GT-GC). Se solicita una reunión nuevamente con Biblioteca del CIN.

**30/8/22** - Reunión Biblioteca del CIN con Comisión Ejecutiva (CE).

**31/8/22** - Presentación del Taller de Capacitación "Gestión de objetos digitales en repositorios institucionales de las UU. NN. : organización del flujo de trabajo y carga de registros" (UNNE).

**01/9/22** - Participación en reunión de la Comisión de Asuntos Académicos (CAA). Se recibe Resolución N° 450/22 (BiDi) y se da inicio, en algunas UUNN, a la prueba de BiDi.

**27/10/22** - Se remite propuesta del Curso de Discapacidad

**07/11/22** - Resolución 465/22. Contratación de un servicio de Biblioteca Digital para la utilización de todas las instituciones universitarias miembros del CIN. Adjudicación.

**01/12/22** - Participación de la Coordinación (CoE) en la Comisión de Asuntos Académicos (CAA).

**07/12/22** - Capacitación sobre la Colección Interuniversitaria Digital (CID/CIN). Backend.

La CoE continúa repasando el orden del día, mencionando que llega el momento de la presentación de los coordinadores regionales:

A continuación, **Víctor Ferracutti (UNS), por la Región Bonaerense**, expresó que iba a trabajar con un documento como ayuda de memoria, respecto de las actividades

que realizó la región bonaerense este año, dijo que comenzaron un año con cambios, que Norma Mangiaterra, representante de la UNLP se jubiló y que por ese motivo hay nuevos representantes: Marcela Fushimi como titular y Mariela Viñas como suplente ante RedIAB. Que su regional tiene representación en RedIAB a través de la Universidad Nacional de La Plata, Universidad Nacional del Centro, la Universidad Nacional de Luján, Universidad Nacional de Mar del Plata, la Universidad Nacional del Noroeste de la Provincia de Buenos Aires, la Universidad Pedagógica y la Universidad Nacional del Sur. Que esa regional desarrolló como medio de comunicación un grupo de WhatsApp, reuniones virtuales y presenciales, como una reciente realizada en Mar del Plata del Simposio Internacional de Educación a Distancia y FIESA. Que todas estas instancias o herramientas de gestión permiten compartir noticias y espacios de reflexión ante los nuevos desafíos, así como las propuestas de capacitación y fortalecer el vínculo entre nuestras bibliotecas. Que cuentan con representantes en los grupos de trabajo. GT-EB: Adriana Di Doménico (UNMDP); Víctor Ferracutti (UNS); Se propone incorporar a Marcela Ravera (UNMdP). GT-EaD: Oscar Fernández (UNMDP); Víctor Ferracutti (UNS). Se propone incorporar a Alejandra Berutti (UNMdP). Discapacidad: Marcela Cantelmi (UNSADA); Marcela Esnaola (UNS); Oscar Fernández (UNMDP). Capacitación: Adriana Di Doménico (UNMDP); Marcela Esnaola (UNS); Sergio Pettinaroli (UNNOBA); Walter Rivera (UNS); Gestión de colecciones: Oscar Fernández (UNMDP); Marcela Esnaola (UNS); María Simiones (UNLu).

Que si bien cada grupo va a emitir un informe detallado de sus actividades, desea comentar brevemente el aporte de nuestra regional a esos grupos, particularmente en el GT-EB, donde se realizó una reunión presencial el 11/11/2022, aprovechando la participación del grupo de trabajo en el Simposio Internacional de Educación a Distancia, (en donde hubo dos presentaciones con representantes de la región en el Eje 2 de Acceso a la Información: una del propio GT EBU y otra de la UNS). Que se participó recientemente con una ponencia en las JBDU. Que se está preparando un relevamiento de bibliotecas universitarias y se está reforzando el contacto con universidades privadas. Que el formulario se está preparando en el sistema SIU Kolla y que será elevado a la Comisión Ejecutiva (CE) de la RedIAB para que se habilite su relevamiento entre los meses de febrero y mayo de 2023. Que en el caso del GT-EaD en abril de 2022 se presentó un trabajo en el Workshop II organizado por RUEDA y alojado por la UNS con los resultados del primer relevamiento sobre educación a distancia. Interactuó con la comisión interredes de RUEDA y se gestionó y logró un espacio de intercambio RedIAB, en el Simposio Internacional de Educación a Distancia desarrollado en noviembre de 2022 en la UNMdP. Que en GT-GC se ha participado en recientes reuniones motivadas por las cuestiones relacionadas con la Colección Interuniversitaria Digital. Que desde la región se entiende que es necesario aportar a través de este grupo de trabajo un relevamiento de necesidades

y análisis de uso de plataformas para elevar al CIN. que en el caso de GT-C desde la región se propone para este grupo de trabajo: Relacionarse con las escuelas de bibliotecología; mantener diálogo con FATUN en función de la gestión de presupuestos de capacitación y movilidad de los trabajadores nodocentes; canalizar el proyecto de movilidad entre bibliotecas universitarias argentinas (aportado por esa región) y mantener reuniones entre grupos de trabajo. Que ya tienen detectadas, necesidades de capacitación. Que respecto a la agenda de trabajo de esa regional, tienen una propuesta en desarrollo para elevar a la CE, para que se le pueda dar curso: a) Movilidad entre bibliotecas universitarias argentinas. Buscar la vía de comunicación adecuada con el CPRES de la región, para que sea tratado por nuestras/os Secretarías/os Académicas/os y canalizarlo a través del grupo capacitación hacia el interior de la red. b) Visibilidad a los autores bonaerenses. Se han mantenido reuniones con miembros de la BNMM para articular acciones. c) Grupo de informáticos de bibliotecas de la región por el cual se propone reactivar la comunicación e intercambios con personal de Sistemas que trabajan y/o colaboran con bibliotecas a los efectos de crear una agenda y proyectos en común. Que en referencia a los desafíos que detectaron entendemos que es necesaria la participación de los comunicadores regionales. Que se cree necesaria la participación de los comunicadores para visibilizar las actividades regionales, pero aún no están en funcionamiento. Que también se observa como desafíos la importancia de las bibliotecas verdes o sustentables. Además, informó que la biblioteca Silvina Ocampo de la UNNOBA, certificó en gestión ambiental, bajo la norma 14001. Que compartirá documentación con la región. Que la Biblioteca Central "Profesor Nicolás Matijevic" de la UNS certifica su SGC bajo la norma IRAM ISO 9001, y que es posible pensar en alguna articulación y colaboración. Sobre las reuniones presenciales, expresó que si bien las reuniones virtuales y diversos medios de comunicación (como whatsapp) han facilitado la comunicación, se continúa considerando oportuno mantener reuniones presenciales para consolidar la colaboración y facilitar la coordinación de acciones. Que con motivo de la realización del 9º Seminario Internacional de Educación a Distancia y la FIESA en Mar del Plata, se propuso mantener una reunión presencial de la región en la Biblioteca Central de la UNMdP, cuyos representantes resolvieron todas las facilidades de la organización. Que se detectó la imposibilidad de viaje de una importante cantidad de colegas ya sea por inexistencia de viáticos o imposibilidad de gestión de licencias. Que desde esa región se han planificado dos reuniones presenciales para el próximo año (una por semestre).

La CoE agradece la presentación de la regional bonaerense y cede la palabra a **Adrián Méndez (UNCUYO), por la Región Nuevo Cuyo**. El representante mencionó que se encuentran trabajando desde que se hizo el plenario de abril, que se armó

una agenda de reuniones periódicas virtuales, arrancando en mayo, y que también se encuentran en conversación con proveedores comerciales. Que en mayo tuvieron la primera convocatoria con una empresa comercial Springer Nature, utilizados en la biblioteca de Ciencia y Técnica en 2021, y que luego tuvieron una propuesta de adquisición de libros electrónicos para posgrado. Que en junio se volvieron a reunir y que trabajaron en compras consorciadas entre las universidades, ya que tenían que renovar la suscripción de Panamericana y cinco títulos consorciados en la región con la empresa BiDi. Que en julio terminaron de definir los accesos. Que en ese mismo mes se enteraron de la CID-CIN con fondos de SPU y que se incluían aquellos títulos que habíamos suscriptos, por el cual ya les habían facturado y que al momento están en tratativas de solucionar esto. Que en agosto los volvieron a reunir principalmente el eje de esa reunión fue una capacitación que dieron desde la Biblioteca Electrónica de Ciencia y Técnica y mostrar las estadísticas de descarga que habían presentado el equipo técnico y observar como desde las universidades de la región se podía acrecentar ese uso de la Biblioteca. Que lo aprovecharon también para poder acceder a una presentación de la empresa Digital Content y una demo para probar la plataforma. Que en septiembre la reunión centralizó la prueba de la colección interuniversitaria digital, quienes podían acceder, qué problemas se observaban y todavía contamos con problemas para acceder a títulos. Que en octubre, en otra reunión se presentó la Plataforma CP67, una plataforma que ofrece contenidos en el área de arquitectura e ingeniería y que también se plantearon necesidades de seguir trabajando con otras colecciones digitales, que también suscribieron títulos de Pearson, que el gran problema que tuvieron es que esa editorial contó con un importante aumento, se duplicó el precio de estos títulos que contrataron. Que la última reunión fue en noviembre, donde se trataron cuestiones de creación de repositorios o en aquellos que ya lo tienen implementado un portal, y también cuestiones relacionadas a la CID-CIN. Que en este segundo semestre han podido incorporar a las reuniones las regionales de la UTN.

La CoE agradece la presentación de Nuevo Cuyo, y presenta a **Berta Bonacorsi (UNNE) por la región NEA** que menciona que la región se encuentra compuesta por 5 integrantes en total representando 4 provincias (Formosa; Misiones; Chaco; Corrientes) y 3 universidades. A saber: UNaF (Universidad Nacional de Formosa). Mabel Maidana; UNaM (Universidad Nacional de Misiones); Patricia Congo/Máxima Benítez; UNNE (Universidad Nacional del Nordeste); Berta Bonacorsi/Sergio Saucedo. Además, expresó que UNNE está arribando en ese día a sus 66 años de vida institucional, que están de fiesta en la universidad. Que desde el 2021 están integrados a la Región CENTRO, trabajando en forma conjunta manteniendo una fluida comunicación mediante el grupo de whatsapp, con reuniones frecuentes. Que mediante esta integración estratégica el grupo va fortaleciendo sus vínculos al

compartir un gran caudal de información proveniente de la valiosa experiencia de profesionales que desarrollan su trabajo en contextos diferentes, generando consultas que abren la posibilidad de debate y reflexión frente a los desafíos cotidianos con que se suelen encontrar, promoviendo las buenas prácticas y el aprovechamiento de las lecciones aprendidas. Que también les sirve como un canal de difusión de noticias y ofertas de capacitación, en una doble vía, tanto para difundirla como para recepcionarla. Que gestionaron canales propios de intercambio de información, donde compartieron cuestiones relacionadas a esa Región específicamente, manteniendo además reuniones virtuales sincrónicas, con seguimiento de actividades de manera asincrónica por correo, drive y por teléfono. Que los integrantes de la Región NEA participaron de todas las encuestas y de todas las reuniones y capacitaciones promovidas desde RedIAB. Que los grupos de trabajo que integran los representantes del NEA se distribuyen de la siguiente manera: Patricia Congo integra el GT sobre Discapacidad, Berta Bonacorsi es co-coordinadora del GT sobre Evaluación de Bibliotecas. Que a partir de la integración de esos GT existe una fuerte interacción con otro GT como es el caso del Grupo de Educación a Distancia (mediante nuestra vinculación a la Regional CENTRO/NEA y BONAERENSE). Que solicitaron al CE la inclusión de Mabel Maidana (Universidad Nacional de Formosa) en alguno de los grupos de reciente creación. Que la situación general de las bibliotecas de las universidades integrantes de la Región NEA (se presenta a pedido de cada uno de los representantes de las UU. NN. que componen NEA), está basada en los informes de la encuesta de los GT: GT-EaD (1.<sup>º</sup> y 2.<sup>º</sup> etapa), GT-D e informe final de CONEAU. A continuación, continuó refiriéndose a la situación particular de cada UU. NN., a saber: UNaF. Dificultades que se presentan en la Biblioteca Central (única biblioteca de dicha universidad): Falta de recursos humanos capacitados, solo cuenta con dos bibliotecarios profesionales y un auxiliar en el Dto. de procesos técnicos más un técnico informático, para todas las actividades habituales y las que tienen planificado realizar, entre ellas, la implementación de su repositorio institucional; Falta de equipamiento para brindar servicios accesibles; Escasa vinculación entre la biblioteca y otros sectores relevantes de la educación mediada por tecnologías; No cuentan con presupuesto destinado a las Bibliotecas. UNAM. Falta de personal en las bibliotecas de la UNAM específicamente en la Regional Oberá, donde hay un solo profesional, lo que imposibilita seguir el ritmo de todas las actualizaciones tecnológicas inherentes a las bibliotecas; Falta de equipamiento para brindar servicios accesibles; Poca integración entre las bibliotecas y otros sectores relevantes de la educación mediada por tecnologías y con sus propios servicios digitales; No cuentan con presupuesto destinado a las Bibliotecas. UNNE. Equipamiento informático desactualizado en algunas bibliotecas de la Red; Falta de equipamiento para brindar servicios accesibles. En este sentido, menciona que la situación detectada les

permite expresar en este Plenario que tanto UNaF como UNaM no tienen identificada la partida destinada al sector Biblioteca (personal, gastos y compra de material). A solicitud de las representantes de ambas Universidades pide que conste en actas de este plenario esta realidad. La representante también se refirió al estado de integración y uso de la Colección Interuniversitaria Digital (CID/CIN) presentando un informe recopilado por la coordinación de la Regional Centro-NEA. De mismo resulta que: UNaF, adhiere en octubre de 2022 y ese mismo mes reciben los accesos para la activación de cuenta, luego reciben los accesos disponibles para la administración y contenido tutorial, manual de usuario, que se trabajó dentro del back-end con el armado de banner y que se realizaron pruebas con dicho back-end y front-end. Que se está avanzando en integrar la CID/CIN al sitio web institucional. Que el personal de biblioteca tendrá acceso al back-end. Que en la UNaM, la Escuela de Enfermería adhirió desde 2021, luego se produce la baja. Que el alta nuevamente se da en noviembre del 2022; en tanto que a nivel UNaM fue desde septiembre de 2022. Que las comunicaciones para obtención de usuario y clave se inician desde la Secretaría General de CyT en noviembre de 2022 y que durante ese mes se informa a los referentes de la Biblioteca CIN la cantidad de usuarios necesarios y el trabajo con el área de sistemas de Rectorado, SIED; Secretarías, CyT y Académicas, y coordinación de Bibliotecas. Que en diciembre de 2022 se obtiene la clave. Que el área de Sistemas de Rectorado está configurando el back-end. Que se sugiere que la integración de CID/CIN al Koha, también se realice desde el perfil en SIU Guaraní 3 y con la participación del SIED. Que los accesos se realizaron desde el Moodle de cada UA y Escuelas. Que en la UNNE, se adhiere en agosto del 2022, que realizan reunión con representantes en área SIED y TIC de Rectorado para tratar la integración con algún sistema de autenticación de UNNE, que desde el 29/08 se realizaron pruebas de acceso tanto al back-end como al front-end. Que en octubre de 2022 se produce el ingreso en lote de usuarios del SIU Guaraní dando inicio al proceso de recuperación de contraseñas para acceder desde el back-end. Que actualmente la integración con los usuarios de SIU Guaraní está implementada de manera offline a través del envío de un listado en formato JSON, que se estima implementar un sistema de autenticación con otros servicios incluido el catálogo de la Red de Bibliotecas UNNE.

Como Perspectivas 2023 menciona: 1. Acuerdo interuniversitario de colaboración entre UNNE -UNAF se pondrá en marcha en marzo 2023 para asesorar a UNaF en los primeros pasos para la organización y elaboración del RIUNAF; 2. Política de Acceso abierto. La UNNE está en proceso de dar cumplimiento con la normativa que exige la Ley 26899 y su reglamento operativo, se trabajará con el documento elaborado por la UNaM, como modelo, dado que está aprobado por el SNRD. A su vez lo producido en esta instancia servirá como borrador de inicio para la preparación de un documento similar por parte de la UNaF que está en proceso de creación de su

repositorio; 3. Proyecto de Control de Autoridades Locales del NEA articulando acciones con el Proyecto “Bibliografía Nacional Argentina”, que lleva adelante la Biblioteca Nacional Mariano Moreno - BNMM. Creación de registros de autoridad de nombre personal de UNNE, UNaF y UNaM para colaborar con la BNMM y mostrar al mundo los autores locales de nuestras instituciones a través de VIAF y que tiene como objetivo recolectar nombres de autores personales de la región NEA para facilitar la identificación de autores, constituir el catálogo de autoridades de la BNMM y el Fichero de Autoridades Virtual Internacional (VIAF). Que el contacto en la BNMM es la Bib. Claudia Beati, Responsable de la División Control de Autoridades, Departamento de Procesos Técnicos.

Se agradece la presentación realizada por NEA. A continuación, **la CoE, como representante de UNER, y coordinadora por la Región Centro**, menciona que se va apoyar en la presentación realizada por Berta Bonacorsi (UNNE) ya que están compartiendo una experiencia de trabajo conjunto y que es muy valioso el trabajo de socializar consultas, dudas, ante situaciones que se presentan en sus universidades, al poder compartir esas inquietudes y que han potenciar ambas regiones de trabajo. Que las universidades que componen la región Centro son: UNL - Universidad Nacional del Litoral; UNR - Universidad Nacional de Rosario; UNRAF - Universidad Nacional de Rafaela; UNER - Universidad Nacional de Entre Ríos; UADER - Universidad Autónoma de Entre Ríos; UNRC - Universidad Nacional de Río Cuarto; UNC - Universidad Nacional de Córdoba; UPC - Universidad Provincial de Córdoba y UNVM - Universidad Nacional de Villa María. Que el medio de comunicación que utiliza el grupo para socializar inquietudes y compartir noticias, es el grupo de whatsapp. Que se jubiló uno de los miembros de UNL, Silvia Sattler, a quien agradecen el trabajo en la red. Que luego de comunicada la colección CID-CIN, han estado abocados a la confección de un documento compartido con respecto a la integración de esta colección a las universidades. Que si bien muchas cuentan con acceso al backend, la mayoría no ha podido realizar la integración de los usuarios. Que se encuentran en proceso de poder trabajar esta situación y que los usuarios de esas universidades puedan contar con el acceso a los usuarios a este importante recurso. Que el documento que compartieron con el GT-GC, si bien es simple, cuenta con la fecha de adhesión. Que si bien ya son parte del listado de las universidades en el sitio, se expresa cómo fue el contacto con BiDi, el proceso de integración, el acceso al backend y cómo es el proceso de ingestión de usuarios. Que también cuentan con la presentación de la UNAM que quieren que conste en acta la necesidad de personal para dicha biblioteca específicamente en la regional obrera y que existe una falta de presupuesto destinado a biblioteca. Que Berta Bonacorsi (UNNE) argumentó cómo vienen trabajando a través de un fluido intercambio en el grupo de esas regionales.

A continuación, la CoE da el paso a **Javier Areco (UNLa), representante por la Región Metropolitana**, quien agradece la presencia y el acompañamiento permanente a la Coordinación que integra, mencionando que su intervención será breve para cumplir con el horario y la puntualidad acordada. Areco expresa también que el trabajo de los grupos y la participación de cada representante en las reuniones periódicas virtuales son prueba tangible del compromiso permanente con la RedIAB. Que desde esa región, han estado trabajando de manera activa y sostenida, tanto con las tres representaciones que integran la Comisión Ejecutiva, como con la presencia en los diferentes Grupos de Trabajo. Asimismo, mencionó que la región ha participado en las diferentes propuestas de capacitación realizadas recientemente y que, como el año anterior, continúan con el trabajo iniciado para lograr la adhesión de UU. NN. sin representación, dando continuidad a la organización de reuniones con las nuevas autoridades e insistiendo en aquellas instituciones con las que lograron un primer contacto. Que saben por qué es importante y necesario ser y estar en la red. Que también agradece el trabajo de Giuliana y de todo el equipo del CIN, que siempre los mantiene informados sobre las nuevas adhesiones, las pendientes y los cambios. Que recientemente, en la última reunión regional, estuvieron conversando, en vistas a la agenda de trabajo 2023, sobre varios temas que consideraron relevantes. Que en relación a la Colección Interuniversitaria Digital del CIN con BiDi, surgió la preocupación por saber cuál será el cuidado que recibirán los datos de acceso y uso de los usuarios, pensando en la soberanía de los mismos y las responsabilidad de cada UU. NN. Que también conversaron sobre la facilidad que les brinda la BECYT, u otros proveedores de libros digitales, ofreciéndoles un acceso libre dentro de un rango de IP determinado para lectura en línea, permitiendo que cualquier persona que se acerque a la biblioteca pueda hacer uso del servicio sin necesidad de registrarse. Que con el servicio de BiDi, la acreditación de usuarios se vuelve muy compleja. Que además surgió el tema de trabajar desde esa regional en la investigación sobre el uso de software para préstamo digital controlado: de esa manera las bibliotecas universitarias ganarían soberanía al respecto. Que desde esa regional, posteriormente a ese plenario, realizarían una última reunión del año, para avanzar sobre la agenda 2023 y para poder aumentar la cantidad de participantes de esa regional en los grupos de trabajo de la red y así seguir conversando sobre los tópicos mencionados. Areco también expresó que, además de la presencia de representantes de esa regional en la Comisión Ejecutiva, y de la participación en los grupos de trabajo de la red, existen acciones que suceden en esa región que pueden ser de interés para otras representaciones. Que un ejemplo de ello es la continuidad al trabajo que se está realizando con diferentes UU. NN. de la región, coordinado por la UNQ, en relación al portal de difusión de la producción científica hispana Dialnet, para así poder

incorporar las publicaciones periódicas de esas UU. NN. en ese servicio. Que así no sólo le da visibilidad a los artículos científicos en la web: que también aumenta la visibilidad del trabajo de la Biblioteca universitaria dentro y fuera de la universidad.

**Por la región Sur, presenta Mauricio Villarruel (UNTDF)** y menciona que los representantes en RedIAB son: UNPA, Miriam Diaz; Comahue, Adriana Acuña, Mirtha Mateo; UNPSJB, Haydeé Murga (representante titular); IUPA, Carolina Zimmerman UNRN, Adrián Amerio; UNTF, Angelina Oyarzun, Mauricio Villarroel (1° y 2° representante suplente); UNLPam, sin representante; UDC, sin representante. Asimismo, hace referencia a la participación de la Regional Sur en los grupos de trabajo: Grupo de Evaluación de Bibliotecas (GT-EB), Miriam Diaz (UNPA); Grupo de Educación a Distancia (GT-EaD), Adriana Acuña (Comahue); Grupo de Discapacidad (GT-D), Haydeé Murga (UNPSJB), Angelina Oyarzun (UNTF); Grupo Gestión de Colecciones (GT-GC), Haydeé Murga (UNPSJB). Lugo, hace referencia a los temas considerados relevantes para esa regional: BiDi; Repositorios Digitales; Representantes RedIAB Patagonia y Recursos Humanos. Sobre BIDI expresó que se intercambiaron experiencias sobre la implementación de BiDi en las universidades de la RedIAB Patagonia y que se concluye que no se ha dado respuesta a varias inquietudes planteadas a los responsables de BIDI mediante mensajes por correo electrónico. Que se encuentran disponibles los 6000 títulos ofrecidos y que se recomienda consultar a las autoridades del CIN si se realizan los pagos totales. Que se debe gestionar una mejor integración con Moodle y/o Koha. Que la única universidad que pudo realizar una integración ágil es la Universidad de la Patagonia Austral, que ya tenía contratado BiDi. Sobre los Repositorio Digitales informó que varias universitarias se encuentran en etapa de desarrollo de los mismos y que sólo las Universidades de Río Negro y Comahue tiene implementado el Repositorio Digital, mientras que el resto de las universidades ha visto dificultada la implementación debido a la falta de recursos, tanto humanos como tecnológicos. En relación al tema Recursos Humanos expresó que en función de las realidades de varias de las bibliotecas universitarias se propone solicitar a RedIAB que exprese a las autoridades universitarias la necesidad de completar las dotaciones de las diversas unidades de información con personal bibliotecario profesional y perfiles tecnológicos a fin de afrontar los nuevos retos, y que crear nuevas áreas, por ejemplo la administración de Repositorios digitales, como así también la puesta en marcha de bibliotecas digitales, pone en evidencia esa falta de personal.

A continuación, **Susana González Abalos (UNSa)**, por la Región NOA, expresa que el trabajo se estaba centrando en capacitar para poder implementar los repositorios institucionales. Que ese año se realizaron dos capacitaciones donde participaron todas las universidades, que una se realizó con personal de UNCUYO y que otra fue

organizada desde la UNLP. Que se incorporó a Patricia Testa para el dictado, en dos instancias virtual y presencial y que eso facilitó la comunicación. Que ya se encuentran instaladas las plataformas en la región, en distintos niveles de avance. Que el curso que se dictó desde la UNNE sería muy importante que se vuelva a realizar, y que se tenga en cuenta este pedido. Que quería comentar que la región participó en la capacitación dictada por Alberto Apolaro y que se están ocupando de reforzar la capacitación de investigadores y docentes como también de bibliotecarios, porque notan como bajaron la consulta de la BECYT y que al momento no encontraban la causa, ya que han sido usuarios activos de este importante recurso. Respecto a la CID-CIN indicó que restaba que se incorporaran dos universidades, la Universidad Nacional de Jujuy y la Universidad Nacional de Catamarca. Que sería muy interesante integrar a sus catálogos los contenidos BiDi. Que también han avanzado con el relevamiento de publicaciones científicas de la región, muy motivados porque en algunos casos tenían versiones muy antiguas de OJS. Que finalmente cerrarán el año con un conversatorio sobre accesibilidad en bibliotecas. Además, menciona lo importante que es que NOA y NEA estén funcionando con la participación de todas las universidades de la regiones.

La CoE agradece y destaca el trabajo de los coordinadores regionales de la red, para poder socializar las interacciones de la red. Se continúa con el **Informe sobre los Grupos de Trabajo (GT)**. Informan sus coordinadores:

**Grupo de Evaluación de Bibliotecas (GT-EB)** en palabras de sus coordinadores, Romina Décima UNAJ, Berta Bonacorsi UNNE y Víctor Ferracutti UNS. Romina Décima (UNAJ) toma la palabra y comenta los lineamientos a seguir por el grupo, con el placer de volver a encontrarse en un plenario a la espera de un encuentro presencial y comenta que ese año les costó un poco el inicio ya que venían con una agenda de trabajo, en la cual elevaron propuestas mediante notas que tardaron en seguir su curso. Que siguen trabajando consolidando el grupo dado que se sumaron nuevos miembros, que no pudieron avanzar con las cuestiones interinstitucionales. Que participaron de la JBDU presentando los resultados cualitativos porque ya los cuantitativos ya los presentaron en el 2021. Que también estuvieron en el Simposio de Educación a Distancia, donde participaron con una ponencia dentro de la mesa, un intercambio, y que dentro de las conclusiones se proponía armar un repositorio de recursos educativos abiertos pero de forma compartida dentro del CIN. Que esa fue la propuesta de la mesa de la que participaron. Que participaron y desarrollaron la carga dentro del SIU Kolla de lo que será el borrador para presentar a los grupos de trabajo, y presentar al CE y que los grupos de trabajo pueden hacer una revisión e incluir las preguntas que sean propicias, y que tengan impacto en los relevamientos que se vienen realizando. Que también participaron en otro espacio de trabajo

durante el Simposio de RUEDA, compartiendo una mesa sobre la educación a distancia en pandemia. Que resumieron algunas cuestiones sobre la importancia de la visibilidad de las bibliotecas en los campus virtuales, donde algunos desarrollaron alfabetización informacional. Que siguiendo con la presentación tuvieron la oportunidad de participar de FIESA. Que querían comentar que es importante que puedan leer el artículo 5 del nuevo documento que presentó CONEAU, con respecto a las bibliotecas universitarias, anunciado en el ciclo de reflexión por Nora Rovegno, y sería muy interesante que se pueda reflexionar al respecto, ya que se introducen nuevas perspectivas. Que con respecto al relevamiento estarán trabajando, también en articulación con la comisión y los grupos de trabajo. Que estipulan un proceso de resultado para el 2023. Que desean dar continuidad también a la interacción con las universidades privadas, ya que ellos también están trabajando en este sentido, así que están a la espera de una agenda compartida. Que siguen con la modalidad de trabajo de reuniones cada quince días cortas. Que destacan la forma y la sincronicidad para poder dar resolución a las diferentes cuestiones que se presentan en el grupo, para poder construir en conjunto y fortalecer a la red que es lo que les interesa.

La CoE agradece la presentación de Romina y comenta que este grupo se encuentra co-coordinado por Berta Bonacorsi y Víctor Ferracutti. Mencionando que los informes de los grupos se encontraran como anexo de la presente acta.

**Grupo de Educación a Distancia (GT-EaD).** Eugenia Leiva (UNGS) en representación de la coordinación del grupo de Educación a Distancia junto a Adriana Acuña (UNCOMA) y Paula Fernández (UNVM), toma la palabra mencionando que una de las cuestiones más importantes para mencionar es la incorporación de Susana González Avalos del NOA recientemente y públicamente le dan la bienvenida. Que con el grupo remitieron el informe a la coordinación, y que se encuentra conformado por la regional Centro-NEA, Metropolitana, Bonaerense, Sur y ahora NOA, que es un grupo que nace en el 2017 en uno de los plenarios y que tiene una articulación el trabajo fuerte con RUEDA, por postulaciones que hacen los rectores coordinadores, por la articulación con los miembros de trabajo. Que el año pasado presentaron la primera encuesta que tenía como objetivos conocer la articulación de las bibliotecas en la educación a distancia mediada por tecnología, y este año en el plenario presentaron la segunda etapa de esta encuesta y que querían conocer el estado de situación de cada una de las bibliotecas que integran el sistema, la central y la sede para entender entonces cómo están trabajando en esa articulación. Que el equipo estuvo dedicado a pensar y refinar esta segunda etapa de encuesta, revisar los resultados, que ese fue gran parte del trabajo del año. Que por otra parte tenían el compromiso de analizar los datos de esa primera encuesta, de los cuales circulan

los datos a través de flyer y videos, pero que se comprometieron a presentarlo en el Workshop SIED II, y que el grupo de trabajo elaboró un documento y se presentó. Que además de esto tenían como objetivo elaborar un documento de buenas prácticas y era necesario hacerlo a través del resultado de esta segunda encuesta. Que no llegaron a terminarla en ese documento, pero que sí contaban con un esbozo y una estructura y les queda como premisa para el próximo 2023. Que parte del equipo del grupo de trabajo pudo realizar ese esquema. Que respecto de la segunda encuesta respondieron 156 bibliotecas (en la primera habían sido 40), que esto les obliga a agradecer el compromiso de cada biblioteca que se tomó el tiempo para poder responder. Que los resultados a modo de síntesis fueron: Se recibieron 156 respuestas. El 57% de las bibliotecas consultadas tiene presencia en el campus virtual (esto nos habla de un porcentaje que no tiene presencia en el campus virtual, dato para tener en cuenta). El 25% de las bibliotecas consultadas considera que los servicios y recursos que brinda la biblioteca en el campus virtual responden totalmente a las necesidades de información de estudiantes de Posgrado, mientras que el 60% sostiene que responden parcialmente. Mientras que la cobertura para los docentes de posgrado es de un 19%. El 45% de las bibliotecas consultadas informan que los servicios y recursos que brinda la biblioteca en el campus virtual responden a las necesidades de información de estudiantes de Grado. En esta línea, en el caso de docentes de grado se considera que las necesidades se cubren en un 30% El 68% de las bibliotecas consultadas menciona que la Universidad posee un SIED formalmente establecido aprobado por CONEAU. Menos del 15% de las bibliotecas integran formalmente el SIED o trabajan en forma colaborativa. Y para nosotros aparece como grupo de trabajo y como buenas prácticas, pensar ahí una posibilidad de articulación formal. Que respecto de articulación y participación, el grupo de trabajo participó del 9º Seminario Internacional de Educación a Distancia se mantuvo el "Eje 2 - Acceso a la información" creado para el 8º Seminario, incluyendo en la presente edición otros temas relevantes. Que durante la mesa de trabajo de dicho eje se conversó sobre la necesidad de fortalecer y generar acuerdos de las redes del CIN RUEDA y RedIAB para trabajar en lineamientos conjuntos para repositorios temáticos de recursos educativos abiertos / Objetos de Aprendizaje (REA / OA) entre otras cuestiones. Que de ahí tomaron la posta como espacio de trabajo de articulación para poder seguir en pos de estos objetivos comunes. Que también el Grupo de Trabajo participó de manera activa y colaborativa en el punto 5 del documento del CIN: "Orientaciones y propuestas en el marco de los procesos de reconfiguración de las opciones pedagógicas (presencial y a distancia)" aprobado por Res. CE del CIN: Nro. 1716/22. Que para ellos como grupo de trabajo fue un momento importante donde poder aportar como grupo de RedIAB un documento que el CIN iba a poner a disposición del CE. Que fue una experiencia interesante y que les permitió como espacio dentro de la red tener esta variación y el aporte a la

institución a la que pertenecen. Que en la última reunión del grupo realizada el 24 de noviembre pasado se acordó realizar un webinar para presentar los diferentes temas abordados. Que por otra parte, se acordó tomar como líneas de trabajo para el año próximo las preguntas disparadoras que fueron presentadas en la mesa del Eje 2 del Seminario Internacional de Rueda, compartidas por Victor, a saber: 1) ¿Cómo se relaciona la misión de la biblioteca universitaria en Argentina en el contexto de los Sistemas Institucionales de Educación a Distancia? 2) ¿Qué servicios actuales de las bibliotecas universitarias han cobrado relevancia ante escenarios inéditos? 3) ¿Cuáles son los valores o principios que guían a las bibliotecas universitarias (en Argentina, en la región y en el mundo)? 4) ¿Qué lineamientos se deben tener en cuenta para desarrollar repositorios institucionales de objetos de aprendizaje? 5) ¿Cuáles son las estrategias actuales con las que cada institución aborda la problemática de los derechos de autor y la tensión entre el derecho de autor y el derecho de acceso a la información?

Que las líneas de trabajo no se terminan, que les queda pendiente comunicar de manera formal los resultados de la segunda encuesta y que les queda pendiente elaborar el documento de buenas prácticas y estas preguntas que los interpelan como grupo de trabajo y los insta a seguir pensando la articulación con RUEDA.

La CoE señala la importancia de participar en los grupos de trabajo y agradece la presentación del Grupo de Educación a Distancia.

**Grupo de Discapacidad (GT-D).** Claudia Rodriguez (UNRC), coordinadora transitoria del grupo, tomó la palabra para mencionar el documento que elevaron a la comisión ejecutiva previo al plenario, y comenta que en junio de 2022 dimitió a su cargo la coordinadora de este grupo de trabajo, Lic. Norma Mangiaterra (UNLP), por acogerse al beneficio de la jubilación. Que Norma se destacó como una trabajadora y luchadora incansable y que lamentan su retiro, aunque saben que pueden contar con ella por cualquier duda o información. Que como coordinadora provisoria, por solicitud del resto del grupo, continúa la Bib. Claudia Rodriguez de la Universidad Nacional de Río Cuarto. Que en el corriente año se avanzó con la propuesta de Capacitación “Taller de accesibilidad” el cual fue evaluado y aprobado por el grupo de trabajo de discapacidad, y que luego fue presentado a la Coordinación General de la red en el mes de septiembre. Que la fecha aproximada era noviembre, pero por razones de organización administrativa se fue demorando y que se pasó a la fecha para el primer semestre del año 2023. Que el mismo será dictado en formato virtual, en su totalidad, por el equipo de trabajo interbibliotecario sobre accesibilidad de la Universidad Nacional de La Plata que son quienes desarrollaron el proyecto del taller, con amplia experiencia en el tema. Que desde el mencionado equipo de trabajo de la UNLP vienen trabajando en la inclusión de las personas en situación de

discapacidad en el ámbito universitario, haciendo hincapié en la accesibilidad de recursos para la enseñanza. Que el trabajo colaborativo que se lleva adelante permite a los estudiantes y docentes la posibilidad de acceder a todo el material que se brinda en las clases. Que la biblioteca universitaria, como un servicio enmarcado en una institución de servicio público, tiene la responsabilidad social de apuntar a esta serie de actividades. Que el taller consta de tres encuentros de tres horas cada uno. Que se propuso realizar conversatorios sobre terminología en el campo de incumbencia del GT-D, coordinando con la RID que ya ha avanzado en esta temática; que hay que avanzar en acuerdos con BNMM, RID y otros actores relacionados con estas temáticas. Que se debe fortalecer la integración y difusión de estas actividades a todas las Universidades y hacia adentro de cada una de ellas. Que este año se incorporaron nuevos integrantes a ese GT: Marilina Aymar (UNVM); Alejandra Greiff (UNC); Liliana Coronel (UNL); Wanda Fraiman (UNSO); , Maxima Benitez (UNaM) y Angel Guzman (UNSA).

La CoE agradece la presentación del diseño del Taller, muy provechoso para las universidades sobre todo entendiendo la temática.

Toma la palabra Víctor Ferracutti (UNS) mencionando que es abrumador el trabajo de las regionales y de los GT. Que en relación al GT-EB,, como mencionó Romina, se elaboró una línea de tiempo, que también Eugenia del GT-EaD, quienes fueron grupos conformados en 2017 y que ahí se plantean desafíos estratégicos y que hay que ver cómo se van consolidando los logros y desarrollando los objetivos, en particular las co-coordinaciones, que ayudan a mantenerlos vivos y ver cómo se van incorporando a los nuevos miembros pasando la posta. Que pensando en esto es necesario ir incorporando miembros de bibliotecas que no sean representantes de RedIAB y ampliar así la base de colaboradores. Que por otra parte, se debe intentar hacer un camino de cada reconocimiento institucional. Que, por ejemplo, solo para reforzar lo dicho, en el GT-EB en ese sentido y por la madurez de los logros alcanzados, se elevó una propuesta para que sean atendidas y se le de curso desde la Comisión de Asuntos Académicos por varios motivos: primero porque se tienen interlocutores que exceden a la propia red, pero también para que se vayan visibilizando la dimensión de esta y que a través de esa visibilidad surjan sugerencias que sean validadas y tenidas en cuenta, pero también los encuentros. Que por eso hizo esa reflexión sobre la línea del tiempo de trabajo.

**Grupo Gestión de colecciones (GT-GC).** Adrián Mendez (UNCUYO), co-coordinador del grupo en forma conjunta con Haydee Murga (UNPSJB) y Marcela Esnaola (UNS), toma la palabra y solicita compartir presentación, y manteniendo dice que cuentan con un calendario colaborativo de actividades para el 2023 desde la RedIAB.

Asimismo, hace referencia al informe de gestión del grupo que se conformó. Menciona que en la primera reunión que realizaron en junio se encontraron con la propuesta de adquisición de la Colección Interuniversitaria Digital del CIN, financiada con fondos de la SPU. Que eso les generó un cambio en la propuesta de organización. Que la propuesta inicial era hacer un relevamiento partiendo de los listados elaborados en 2020, para armar un corpus básico de bibliografía obligatoria que sea genérica a todas las UU.NN. Que a partir de ese lanzamiento, se le solicitó una reunión formal a Romina Décima quién está a cargo de la ejecución técnica de ese proyecto desde la Biblioteca del CIN. Que el 23 de noviembre se realizó una reunión con algunos de los miembros de las UU.NN. que participaron de ese GT y donde participó Guido Chantiri representante de la empresa VIDA TEC que es la que tiene a su cargo la plataforma Colección Interuniversitaria Digital (CID/CIN). Que uno de los temas que se planteó fue la necesidad de contar con una capacitación por parte de la empresa para administrar el Backend de la plataforma BiDi que es la que soporta la CID, que se dió la semana pasada y que contó con una gran participación. Que en esa reunión se solicitó contar con los registros MARC y que estuvieron disponibles al otro día. Que con esos registros que se podían descargar desde el portal de Colección Interuniversitaria Digital (CID/CIN), Horacio Degiordi a cargo del Sistema Integrado de Documentación de la UNCUYO, trabajo en la importación de estos registros que son a la fecha 3062 y que pueden ser consultados desde el sitio CID-CIN. Que analizando esos registros, encontraron la siguiente información con respecto a los años de edición de los títulos: 2022 - 167; 2021 - 297; 2020 - 275; 2019 - 337; 2018 - 261. Que eso da que en los últimos años la colección representa el 43 %. Que también comprobaron que de los títulos adquiridos, las temáticas más abordadas fueron: Derecho, Medicina y Economía. Que por eso evaluando que las áreas prioritarias para el año 2022 informada por el Ministerio de Educación de la Nación eran enfermería profesional, construcciones, petróleo, gas, minería, computación y redes, desarrollo de software, metalmecánica se están dejando entonces algunas áreas fuera de esta colección. Que con respecto a los accesos, a los 1727 títulos se pueden acceder con hasta 1000 licencias. Que esto se comprobó en algunas de las UU.NN. que están pudiendo acceder a la CID. Que les sirvió mucho el documento que les compartió Patricia Bautista (UNER) por la región Centro-NEA y que están modificando algunas cuestiones y lo van a compartir para que las regionales lleguen a hacer un informe similar sobre la implementación de la CID-CIN. Que las editoriales comprendidas son Médica Panamericana, Hammurabi y Astrea. Que el resto de las editoriales, solo cuenta con 10 accesos. Que el jueves 1 de diciembre se realizó una reunión ampliada, convocada por el GT, donde participaron 40 personas que representaron a 32 UU. NN. Que en esa reunión surgieron algunas propuestas para elevar a la coordinación técnica del CIN, para una mejor gestión de la Colección Interuniversitaria Digital (CID/CIN), a saber: Definir cantidad de días de

préstamos de forma masiva por UU. NN; Mejorar la calidad de los registros Marc 21; Información del contrato con VIDA-TEC sobre protección de datos de los usuarios; y Relevamiento de dificultades técnicas (planilla a gestionar desde los coordinadores de cada región). Que también se propuso la necesidad de empezar a trabajar en el desarrollo de una plataforma basada en software libre, donde se puedan gestionar libros digitales a partir de un listado de títulos consensuados entre todas las UU. NN. Que desde el GT solicitamos al CE de RedIAB gestionar una reunión con el director general del CIN para conocer si habrá continuidad de financiamiento de parte de la SPU. Que eso permitiría conocer la situación y empezar a desarrollar un proyecto para definir una Colección Interuniversitaria Digital (CID/CIN) que permita ofrecer un corpus genérico de títulos para todas la UU.NN. Que las perspectivas para el 2023 serían las siguientes: Conformar formalmente el equipo de trabajo de Gestión de Colecciones; Tener un informe para Marzo del 2023 sobre implementación de acceso y estadística de uso de la CID; y Lograr para el plenario del primer semestre del 2023 un listado de títulos unificados por región.

La CoE agradece el resumen del GT-GC así como la reciente interacción que han tenido en relación a la Colección Interuniversitaria Digital (CID/CIN). Se da el pase de palabra a Susana González Avalos.

**Grupo de Capacitación (GT-C). Co-coordinadores Susana González Avalos (UNSa) - Sergio Pettinaroli (UNNOBA).** Toma la palabra Susana González Avalos para mencionar que este grupo tardó en conformarse y al momento no han podido definir los objetivos del grupo. Que lo primero que debería hacer es realizar un relevamiento de necesidades de capacitación y detectar también las ofertas. Que para ello ya tienen diseñado los formularios, y que al hacer el relevamiento de la diversidad de bibliotecas y bibliotecarios del país, encontraron realidades muy distintas, que se observan en las presentaciones de RedIAB. Que por otra parte consideran que hay GT que tienen identificadas necesidades de información y propuestas de capacitación. Que ese GT podría aportar y brindar el apoyo logístico y que para eso cuentan con la colaboración de comunicadores y diseñadores gráficos. Que eso es una fortaleza con la que cuenta el GT. Que resta, con la coordinación de RedIAB, definir el protocolo de acción para la organización de las distintas capacitaciones,. Que eso es muy importante para no superponer actividades y que hay que establecer cómo se formaliza un curso de capacitación. Que se hicieron eco de una propuesta de la región bonaerense respecto a la movilidad del personal no docente en las bibliotecas universitarias y que ya consiguieron una reunión con el responsable de capacitación de FATUN, Daniel Villa. Que también poseen la inquietud de tomar las propuestas de quienes en algún momento mencionaron que debía existir un grupo de Incumbencias y de perfil de los puestos de trabajo. Que se

sería un insumo muy importante de las acciones para llevar adelante. Que en cuanto se vuelvan a reunir estarán enviando esos formularios.

La CoE menciona armar una agenda de trabajo y propone que se pueda sumar un co-coordinar más a ese GT. También menciona que pueden escribir al correo de RedIAB: [rediab@cin.edu.ar](mailto:rediab@cin.edu.ar) para solicitar ser parte de los GT y así sumar a los miembros a la participación. Que desde la coordinación se mencionó lo importante de la participación en los GT, y que es clave que cada región tenga al menos un miembro vinculado a estos.

**En referencia al punto 5 del orden del día, Berta Bonacorsi (UNNE) se refiere al taller de capacitación realizado** “Gestión de objetos digitales en repositorios institucionales de las UU. NN. : organización del flujo de trabajo y carga de registros” y menciona que el mismo fue organizado de manera articulada por la Dirección General de Bibliotecas dependiente de la Secretaría General Académica de la UNNE, a través del Programa de Formación Continua para el personal No Docente (Res CS N°0699/22), y el acompañamiento del Grupo de Trabajo “Evaluación de Bibliotecas Universitarias”: GT-EBU-RedIAB-CIN. Que durante los tres encuentros, el desarrollo de los contenidos estuvo a cargo del Equipo del RIUNNE. Que en el encuentro de inicio del mismo, las autoridades de la UNNE y de RedIAB, dieron la bienvenida a los 139 participantes, provenientes de 57 UU. NN., representando a 23 provincias argentinas: Buenos Aires, Catamarca, Chaco, Chubut, Córdoba, Corrientes, Entre Ríos, Formosa, Jujuy, La Pampa, La Rioja, Mendoza, Misiones, Neuquén, Río Negro, Salta, San Juan, San Luis, Santa Cruz, Santa Fe, Santiago del Estero, Tierra del Fuego y Tucumán. Que luego de la apertura los talleristas dieron a conocer los alcances del Acceso Abierto a la producción científico-tecnológica, enfocados en la Ley N°26.899 de Repositorios Digitales Institucionales de Acceso Abierto. Que en ese marco, se presentó la plataforma del Repositorio Institucional RIUNNE, brindando información detallada del sitio web, los servicios y recursos de información que ofrece. Que presentaron además el aula virtual, como espacio de apoyo para el desarrollo de las actividades teóricas y de intercambio de experiencias entre los participantes. Que abordaron las prácticas a realizar de manera reflexiva, compartiendo las experiencias que atravesaron en el proceso de creación y puesta en marcha del repositorio en su institución. Que el segundo encuentro del taller se destinó a la explicación del funcionamiento del flujo de trabajo del Repositorio en la plataforma DSpace, para luego dar inicio a la práctica intensiva, donde los cursantes fueron observando los pasos para la descripción técnica de un documento modelo del tipo conferencia, mediante metadatos que luego deberán ingresar en la plantilla de carga correspondiente. Que se fue dotando a los participantes de las herramientas necesarias, como ser guías de acceso y videos tutoriales para realizar una eficiente

gestión en la carga y registro de objetos digitales (OD). Que en el encuentro de cierre, los temas tratados abordaron la calidad de los metadatos en los registros de repositorios, políticas editoriales respecto al acceso abierto. Que se llevó a cabo una práctica intensiva de carga de artículos de revista. Que a esa actividad se sumó la Secretaría General Académica de la UNNE, doctora Patricia Demuth Mercado, quien destacó la importancia de las bibliotecas y de los repositorios digitales para organizar, preservar, recuperar y difundir en el modo acceso abierto, recursos científicos y académicos de las instituciones, como así también el rol del profesional de la información como artífice indiscutible para la construcción del conocimiento democrático y abierto, que se promueve mediante estas capacitaciones. Que los puntos destacados que se pueden mencionar del taller son: Amplia repercusión del taller, tanto en la comunidad a la que fue dirigida como así también en toda la sociedad, extendiéndose por diversos medios de difusión y redes sociales; Qué tanto talleristas como cursantes intercambiaron impresiones marcando la importancia de estos espacios de trabajo colaborativo y en red, que impacta de lleno en las acciones y buenas prácticas, de los actores involucrados, en sus ámbitos de desempeño, proyectándose en el flujo de trabajo y organización de los repositorios, de acuerdo a lo que dicta la Ley N°26.899 y su Reglamentación, buscando consolidar la calidad de los mismos ante el Sistema Nacional de Repositorios Digitales (SNRD); Que el mayor beneficio alcanzado por los cursantes, en términos cognitivos, es la comprensión de los mecanismos de acción implicados en la gestión de los objetos digitales y el uso de las herramientas que provee la plataforma que soporta el RIUNNE (DSpace) para el funcionamiento del flujo de trabajo. Así como también, realizar la descripción técnica documental necesaria para la carga de metadatos en las plantillas correspondientes. Que en la medida de las posibilidades se continuará con las capacitaciones tanto virtuales, como presenciales que se están llevando a cabo por parte de la Secretaría General Académica de la UNNE, articulando con otros organismos del Estado. Que, como producto valioso de esta capacitación, más de 140 objetos digitales se sumaron a la plataforma del Repositorio RIUNNE, disponibles en acceso abierto. Que se detecta una fuerte demanda de capacitación en la temática de repositorios digitales expresada por los referentes de las UU. NN. que participaron en el presente taller, identificando tres categorías: una de nivel más básico que la presente propuesta, otra de nivel más avanzado y una tercera referida a la formación en lineamientos y políticas respecto de la creación y puesta en marcha de un repositorio institucional. Berta Bonacorsi (UNNE) agradece al CIN por el apoyo de la iniciativa, a la coordinación de RedIAB por el apoyo brindado y a las instituciones participantes, esperando haber podido estar a la altura de las expectativas con el curso.

La CoE agradece y menciona que los asistentes al taller estaban pidiendo una nueva edición del taller, si podían reeditarlo y una posible segunda etapa. Que quiere agradecer en su nombre a su equipo de trabajo, a las autoridades de UNNE por la realización de este taller, por la asistencia de tantos miembros de las UU. NN. Berta Bonacorsi (UNNE) menciona que pronto estarán trabajando con el grupo de capacitación en febrero de 2023.

**Con respecto al punto 6: Capacitación Digital Content, Javier Areco (UNLa)** menciona la propuesta de capacitación enviada desde la empresa Digital Content, haciendo referencia a que Susana De Silvestre, Consultora Comercial para el Cono Sur de esa firma, envió a la red una invitación a una presentación virtual sobre una plataforma digital multidisciplinar de contenidos académicos, a realizarse durante la última semana de febrero 2023, en dos turnos (mañana y tarde). Que más cerca de la fecha, enviarán un enlace para inscribirse. Asimismo, mencionó que otro proveedor similar, Booklick, también se acaba de contactar con la red para ofrecer otra propuesta en un sentido similar. Asimismo, destacó que la coordinación no tiene relación alguna con Digital Content ni con otros proveedores, pero que corresponde responder a las invitaciones recibidas. Que seguramente varios de los presentes han participado en eventos profesionales, como la JBDU, asistiendo a presentaciones de productos y servicios. Que también posiblemente se han relacionado con empresas como BiDi o eLibro. Que recientemente, en la regional Metropolitana, varias UU. NN. han manifestado la necesidad de obtener asesoramiento en ese sentido. Que, entonces, tanto la propuesta de Digital Content, como otras que podrían acercarse en el futuro, serán analizadas y compartidas con los representantes y que, luego, cada uno verá si el tema responde a las necesidades e intereses de sus UU. NN. y si desean participar. Finalizó, agradeciendo nuevamente.

### **Cierre.**

Finalmente, tomó la palabra la CoE (UNER) agradeciendo la presencia de todos los miembros de la red, haciendo llegar un saludo del RC, y mencionando que las bibliotecas universitarias poseen un factor que les define el poder de adaptación a los cambios y que eso es lo que sea ha estado transitado en este 2022 post pandemia con las nuevas modalidades. Que desde la coordinación de la red se quiere agradecer el trabajo de la CE que se pudo observar a través del recuento de las reuniones al principio del plenario. Que la función de los coordinadores regionales, es fundamental en el trabajo que se está llevando adelante y del cual se está agradecido. Que los coordinadores de los GT deben entender que armar estas dinámicas de trabajo no es nada sencillo y que muchas veces se les debe dar cierre a los documentos. Que se resalta y valora el trabajo de estos. Que se agradece a

todos los miembros de la red por participar de las capacitación y convocatorias en los espacios colaborativos. Que se volverá a insistir para que ingresen a participar en los GT, fomentando el trabajo de estos. Que también se debe resaltar el trabajo de Giuliana Oviedo quién asiste siempre en cuanta reunión y consulta se realiza ante el CIN.

Toma la palabra Berta Bonacorsi (UNNE) para agradecer a Giuliana por su colaboración con el taller.

Pide la palabra Adrián Méndez (UNCUYO) para agradecer a Giuliana por su trabajo, y comentar que en abril estarán haciendo el seminario de la realidad del libro electrónico y que es un momento propicio para comentar las experiencias en estas colecciones y que elevaron nota para solicitar auspicio.

Solicita palabra Susana González Avalos (UNSa) y agradece el trabajo de Giuliana, de la Coordinación y de las regionales y recuerda que en 2023 la red cumplirá 15 años desde la firma de la declaración de La Plata y que se merece celebrar los años de trabajo continuos de labor incesante y que hay que tenerlo en cuenta.

La CoE retoma la palabra y agradece el aporte de Susana González Avalos (UNSa) por el festejo de la red el próximo año, agradeciendo a todos los miembros la presencia, reiterando los agradecimientos y deseando a todos unas Felices Fiestas. Se da por finalizada la Asamblea Plenaria siendo las 12.30 h del día de la fecha.